
ГЛАЗУНОВКА
Строители газопровода к деревне

Ясная Поляна рассчитывают, что
"голубое топливо" придёт в этот на�
селённый пункт уже к Новому году. В
решении вопроса местным жителям
помог губернатор области Е.С. Стро�
ев. Из бюджета было выделено 300
тысяч рублей. Ещё по нескольку ты�
сяч рублей собрали с 15 домов.
Часть этих средств была направлена
на изготовление проектно�сметной
документации. 

К настоящему времени по одной
стороне деревни газовая труба уже
проложена, небольшой её отрезок
осталось протянуть по другой. Пос�
ле этого в домах будут смонтирова�
ны "внутрянки" и установлено необ�
ходимое оборудование.

ДМИТРОВСК
В районе состоялось очередное

заседание комиссии по безопаснос�
ти дорожного движения. Его провёл
первый заместитель главы админис�
трации района П.П. Пушков. 

По информации начальника до�
рожного управления В.Н. Игнатова,
организация к работе в зимних усло�
виях подготовлена. В настоящее
время имеется необходимое коли�
чество пескосмеси для посыпки до�
рог, установлены дорожные знаки,
информирующие водителей о
скользких участках трассы. 

ЗМИЁВКА
В деревне Поздеево Красноар�

мейской сельской администрации
завершена газификация. Эту работу
осуществил Свердловский ремонт�
но�эксплуатационный участок Ор�
ловского управления магистральных
газопроводов. 

Местные власти договорились с
руководством районного узла элек�
трической связи об установке пяти
телефонов в деревне Сандровке.
Чтобы позвонить, в настоящее вре�
мя жители вынуждены ходить за не�
сколько километров на центральную
усадьбу ЗАО "Куракинское". Плани�
руется, что первым телефонной свя�
зью будет обеспечен ветеран Вели�
кой Отечественной войны А.А. Кры�
лов. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ
Серия изданий по истории райо�

нов, городов и сёл Орловщины по�
полнилась новинкой — книгой жур�
налиста и краеведа Г.Г. Лазарева
"Малиново красоты не боится". Этот
населённый пункт расположен в
Краснозоренском районе, почти на
границе с Липецкой областью. В из�
дании широко использованы архив�
ные материалы, даётся много све�
дений по Ливенскому уезду, книга
иллюстрирована множеством фото�
графий, в том числе и цветных. При
этом автором многих фотоиллюст�
раций выступил сам Г.Г. Лазарев.

ХОТЫНЕЦ
Коллектив хотынецкой районной

газеты "Трибуна хлебороба" при�
знан одним из победителей ежегод�
ного конкурса средств массовой ин�
формации, который проводился УВД
Орловской области. 

Как сообщила редактор "Трибуны
хлебороба" А.Н. Целковская, работ�
ники районной газеты регулярно со�
вершают совместные с милицией
рейды по местам массового отдыха
молодёжи, а во время уборки вмес�
те с сотрудниками ГИБДД следят за
сохранностью урожая. Помимо это�
го часто публикуются репортажи из
зала суда, а также очерки о работни�
ках правоохранительных органов.
Особенно А.Н. Целковская отметила
молодого журналиста Александра
Трошина, который специализирует�
ся на освещении работы органов
правопорядка.  

Помимо хотынецкой победителя�
ми конкурса УВД в номинации "Луч�
шие районные СМИ" признаны кол�
лективы газет "Наша жизнь" (Орлов�
ский район, редактор С. Куревина) и
"Шаблыкинский вестник" (редактор
В. Романова). 

ШАБЛЫКИНО
Вопросы санитарно�технического

состояния объектов водоснабжения
обсуждались на очередном рабочем
совещании при главе администра�
ции района А.Д. Путилине. По ин�
формации Госсанэпиднадзора, в
среднем каждый четвёртый источ�
ник не отвечает санитарным требо�
ваниям. 

А.Д. Путилин потребовал от от�
ветственных за водоснабжение лиц
серьёзнее отнестись к этой работе.
В качестве положительного был при�
ведён пример Титовской сельской
администрации, где за подачу воды
с населения стала взиматься плата.
С помощью вырученных средств
удалось улучшить состояние водо�
проводных коммуникаций. 

Однако сложная ситуация наблю�
дается в Сомово. Здесь с населения
плата не взимается, в водопроводе
имеется масса прорывов. Но, с дру�
гой стороны, за что население долж�
но платить деньги? За ветхие трубы?  

Информагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Глава крестьянского хозяй�
ства Александр Александро�
вич Поляков из села Спас�

ского Орловского района (на
снимке) выращиванием и перера�
боткой овощей успешно занима�
ется ни много ни мало восемь лет.
И за все эти годы ему ни разу не
пришло в голову отказаться от
любимого дела.

Есть у фермера Сан Саныча
свой секрет, суть которого он объ�
ясняет просто:

— Сажать нужно меньше, да
лучше, "колесо" за нас давно при�
думано: что сеять, как обрабаты�
вать, когда убирать урожай, со�
лить да квасить…

Впрочем, как всякий крестья�
нин, он не спешит до конца рас�
крывать свои секреты и недогова�
ривает: его овощная продукция
потому пользуется спросом на
рынке, что выращивается по осо�
бым, современным технологиям.

Вот уже восемь лет, как фер�
мер сотрудничает с учеными Ти�
мирязевской академии. Задолго
до сева почву со своих полей от�
правляет на специальный анализ
в институт зернобобовых и крупя�
ных культур и, только дождавшись
результатов, приступает к обра�
ботке земли.

Капустную рассаду выращива�
ет в теплицах, а вот пересаживать
в почву опытные сорта приезжают
ученые из Москвы. Благодаря то�
му, что капусту сажают рассад�
ным способом и в оптимальные
сроки, она "уходит" от основных
вредителей. Соответственно рас�
тения не приходится обрабаты�
вать ядохимикатами.

Заказы на овощную продукцию
поступают к фермеру задолго до
весны (в основном из�за преде�
лов  области), поэтому проблем
со сбытом, которыми "страдают"
наши овощеводческие коллектив�
ные хозяйства, у него нет. Капусту
фермер выращивает всего на че�
тырех гектарах, но с каждого по�
лучает по 800 (!) центнеров, уро�
жайность моркови — 400 центне�
ров с гектара. Часть овощей реа�
лизует сразу, часть хранит до вес�
ны и продает по более высокой
цене. Занимается квашением ка�
пусты в бочках, готовит суповые

добавки из моркови и лука (солит
в специальных пищевых контей�
нерах, которые покупает в обыч�
ных магазинах) — такие полуфаб�
рикаты пользуются спросом в го�
родах Подмосковья. Подобная
деловая предприимчивость фер�
мера просто поражает: ведь такая
простейшая первичная перера�
ботка доступна любому (как ска�
зал Поляков, рецепт изготовле�
ния овощных полуфабрикатов он
вычитал в обычном отрывном ка�
лендаре), но не нашим овощевод�
ческим хозяйствам, которые год
от году сокращают объемы про�
изводства овощей, жалуясь на от�
сутствие рынков сбыта. Селяне
там после уборки урожая не име�
ют работы, а между тем сколько
рабочих рук можно было бы за�
нять даже на простейшем перера�

батывающем производстве!

Вхозяйстве у Полякова не�
сколько тракторов и грузо�
вых машин, восемь теплиц,

овощехранилища. А еще фермер
ведет строительство двух птични�
ков на пять тысяч голов (разведе�
нием кур, индеек и уток планирует
заняться только в будущем году;
покупатели на птицеводческую
продукцию уже найдены). Завер�
шает возведение второго дома по
"Славянским корням". На счету
А.А. Полякова строительство двух
мостов и дорог к соседним дерев�
ням — параллельно с фермер�
ской деятельностью он активно
занимается обустройством окру�
ги.

Много забот у фермера — всех
не перечесть. Но во всяком деле

мало одного лишь старания, нуж�
на еще и хорошая голова. Сооб�
ражать у Сан Саныча получается,
потому он очень удивляется, ког�
да слышит о том, что заниматься
овощеводством нынче невыгод�
но, что спроса на продукцию нет и
в ближайшие годы не будет.

В действительности конкурен�

ция на рынке овощеводческой
продукции очень жесткая. За ред�
ким исключением сельскохозяй�
ственные предприятия не зани�
маются выращиванием овощей,
предпочитая развивать более вы�
годные, по сложившемуся мне�
нию, зерновую и животноводчес�
кую отрасли. Не стало госзаказов
на поставку овощей на  многочис�
ленные предприятия, в учрежде�
ния, воинские части; рынок на�
воднили импортные товары, в
большинстве своем сомнитель�
ного качества.

Большинство производителей
все еще ориентированы на мест�
ные перерабатывающие пред�
приятия, те в свою очередь испы�
тывают сложности со сбытом  го�
товой продукции (производствен�
ные мощности пищекомбинатов
по области загружены в среднем
на 30 процентов). Предприятия,
занимающиеся переработкой
овощной продукции, до сих пор
работают по старинке. Ни на одно
из них не пришли инвесторы, со�
ответственно о модернизации
производства говорить пока не
приходится.

Закупку овощей у населения, а
также ее переработку в настоя�
щее время ведут Дмитровский,
Мценский, Болховский, Змиев�
ский пищекомбинаты; ТНВ "Ми�
хайлов и К°" (Кромской район) за�
нимается изготовлением соков и
нектаров, квашением капусты.
Перерабатывающие предприятия
в основном ориентированы на из�
готовление консервированной
продукции из овощей, грибов и
фруктов в неудобной, морально
устаревшей стеклянной таре. Кто
позарится на эти консервы, в то
время как на рынках и в магазинах
круглый год в продаже свежие
овощи и фрукты. А вот продаются
и охотно покупаются салаты в бо�
лее удобных пластмассовых упа�
ковках (как научился это делать
наш Поляков).

Но даже при всех недочетах
пищевой отрасли консервно�
овощная продукция востребова�
на, и заводы наращивают объемы
производства, расширяют ассор�
тимент производимой продукции.
За девять месяцев текущего года
в области произведено свыше

трех миллионов условных банок
плодоовощных консервов, что со�
ставляет 111 процентов к уровню
прошлого года. Увеличили объ�
емы производства Болховский
завод  пищевых продуктов (здесь
заготавливают все виды овощной
продукции, произведено 1 млн.
400 тысяч условных банок — про�
изводство возросло на треть к

уровню 2003 года); ЗАО ГПК
"Мценский" — 820 тысяч услов�
ных банок (118 процентов к 2003
году); ТНВ "Михайлов и К°" — 340
тыс. условных банок (138 процен�
тов к уровню прошлого года). Од�
нако в то же время простаивают
Нарышкинский райпищекомби�
нат, сушильные цеха на Глазунов�

ском и Болховском пищекомби�
натах. Объемы производства на
ЗАО "Змиевский райпищекомби�
нат" минимальны.

Восновном свежие овощи,
фрукты и консервированная
продукция реализуются

бюджетным организациям города

Орла и области, в торговой сети
ОПО "Союз Орловщины" (этот ры�
нок достаточно узок); на сельско�
хозяйственных ярмарках, в кото�
рых регулярно принимают участие
ЗАО "Куракинское", КСП "Богоро�
дицкое", агрофирма "Красноря�
бинская", ВНИИ СПК, СПК "Звя�
гинки", ОПО "Союз Орловщины",
ЗАО "Маслово". Кстати, на оче�
редной осенней ярмарке за овощ�
ной продукцией выстраивались
почти километровые очереди, и
горожане сетовали на то, что ово�
щей недостаточно, да и выбор их
невелик.

Вот, к примеру, какую картину
пришлось наблюдать на одной из
традиционных ярмарочных пло�
щадей в Орле — на площади Жу�
кова (перед стадионом им. Лени�
на). Со всех близлежащих улиц и
переулков с раннего утра спеши�
ли люди — кто на машинах, кто
просто с сумкой на колесиках —
за вожделенной капустой, ибо
пришел срок ее заготовки на зи�
му. Однако  на всей площади они
обнаружили только один фургон с
пригодной для засолки капустой.
Вы думаете, эту капусту привезли
из самого близлежащего, считай,
в черте города, овощеводческого
хозяйства "Пробуждение"? Ниче�
го подобного. Этот фургон был
вообще не орловский, его хозяе�
ва — предприимчивые то  ли ко�
рейцы, то ли китайцы — участво�
вали в уборочных работах в Мцен�
ском районе и заработанную в ка�
честве натуроплаты продукцию
привезли на ярмарку. Люди стой�
ко мерзли на ноябрьском мороз�
це, терпеливо выжидая очередь.
А ведь очереди быть не должно —
на то она и ярмарка!

…Однако мы как�то отвлеклись
от нашего преуспевающего фер�
мера�овощевода. А впрочем, весь
предыдущий рассказ о беспо�
мощности иных наших сельхозру�
ководителей овощеводческих хо�
зяйств — это лучший фон для убе�
дительной характеристики его
деловых качеств.

Наталья ЗАРУБИНА.

Где капуста,
там и густо

Вот и пришло время квасить крепкие, тронутые первым

морозцем кочаны капусты, мочить антоновские яблоки.

Скоро эти ценнейшие по своим питательным свойствам

продукты появятся на прилавках орловских овощных

магазинов и до самой весны будут обеспечивать

витаминами городских жителей.

Подходит к завершению уборка капусты в ООО "Заря" Мценского
района. На большом поле, почти в тридцать гектаров, на пойме свет�
лой реки Зуши от темна до темна трудятся люди, работает техника. В
уборке задействованы все от мала до велика. В правлении сельхоз�
предприятия можно застать разве что дежурного. Да и урожай вы�
дался на славу. Огромные сочные кочаны приятно поскрипывают в
руках, словно вздыхают облегченно.

Выращивают в этом хозяйстве в основном два сорта озимой капу�
сты: "Подарок" и "Зимовка". Эти сорта хранятся почти до самой вес�
ны, да и в засолку лучше ее нет. Вот за белокочанной и очередь. Ог�
ромные фуры из Липецка, Орла, Москвы. 

Как утверждает генеральный директор предприятия Владимир
Владимирович Райков, выращивание капусты — дело довольно при�
быльное, но рискованное. Год на год не приходится, и это несмотря
на то, что урожай здесь всегда отменный. Например, в этом году эта
культура дала ощутимую прибыль, а в прошлом — значительно мень�
ше. Ответ на этот вопрос прост: в прошлом году капуста уродилась
практически во всех регионах Центрального Черноземья. Вот и не
дождались в хозяйстве покупателей. 

Однако, по мнению Владимира Владимировича, это не повод от�
казываться от выращивания капусты. В любом случае она выгодна.
Вопрос только в объеме прибыли. Да и потребности области надо
учитывать. И ничего, что в прошлом году прибыль от реализации ка�
пусты невелика. Зато в этом  — густо.

Виктор БАЛАКИН.

В середине октября водитель ав�
томобиля "Урал" с нефтепровода
"Дружба" совершил ДТП. Он не заме�
тил столб электропередачи и сбил
его. Столб упал и повис на проводах,
принадлежащих нефтепроводу. Про�
изошло замыкание, сработала сигна�
лизация. На месте происшествия в
спор вступили сотрудники органов
внутренних дел и служба безопасно�
сти Северных районных электросе�
тей. 

Причина конфликта в том, что
правоохранительные органы не по�
нимают, почему электросети зачас�
тую сообщают им о совершенной краже
письмом спустя неделю. Каким образом
милиция может собрать улики, если на
месте старых уже висят новые провода,
а о "горячих следах" вообще не может
быть и речи? 

На этот раз сотрудники Орловского
РОВД предложили электросетям органи�
зовать совместное дежурство. Однако
энергетики ответили, что ни машины, ни
бензина, ни лишнего работника у них нет.
Двенадцать пролетов провода из цвет�
ного металла осталось лежать на зем�
ле… РОВД направил официальное пись�
мо на имя главы администрации Орлов�
ского района А.И. Аверкиева: его пред�
упредили о том, что если будет соверше�
на очередная кража электропровода, то
на этот раз она будет результатом безот�
ветственности владельца сети. По счаст�
ливой случайности кражи не произошло,
по крайней мере милиции об этом ниче�
го не известно…

Пока электросети спорили с милици�
ей, нефтяники пытались выдвинуть свое
предложение: "Может быть, начнем уст�
ранять обрыв и возобновим подачу элек�
тричества?.." На это электрики ответили,
что сегодня уже поздно, рабочий день
закончится через пару часов, и нет смыс�
ла даже доставать инструменты. На том
и порешили. Нефтеперекачивающая

станция "Дружба" наладила обратную
подачу электричества. Таким образом,
временно не контролировался совсем
небольшой участок трубы, именно в мес�
те обрыва. Электросети не имеют анало�
гичных технических возможностей, по�
этому без света остались жители не�
скольких деревень. Кроме того, агро�
фирма ЗАО "Маслово" понесла убытки,
была сорвана утренняя дойка коров.

Такое отношение работников электро�
сети не только возмущает, но и наводит
на определенные мысли. Судите сами: в
любом другом случае руководитель не�
медленно сообщил бы о случившемся
преступлении в милицию, а не тратил бы
казенную бумагу на письма и конверты. А
если бы имущество, стоящее немалых
денег, осталось без присмотра, сам по�
звонил бы в милицию и попросил помо�
щи. 

О моральной и просто человеческой
стороне дела и говорить не стоит. Сель�
ским жителям, которым и без того нелег�
ко живется в деревне, пришлось, как в
старые времена, коротать вечер при лу�
чине. Возникает вопрос: только ли в не�
понимании дело или, может быть, кому�
то выгодно, чтобы кража была соверше�
на и зарегистрирована в милиции, а пре�
ступника не нашли?

Юлия НАУМЕНКО.

На речушке, протекающей у
деревни Паньшино, с установ�
лением плотины сформиро�
вался глубокий и длинный
пруд. С тростником, гривками
осок, золотистыми кувшинка�
ми и белоснежными лилиями
— он был настоящей жемчужи�
ной в зеленой оправе трав.
Один берег ровный, луговой,
другой — с обрывом. Пожа�
луйста, выбирай место и в
свое удовольствие рыбачь. Но
и тут сработал как�то скрытый
"телеграф"… Узнав о наличии
большой рыбы, приехали трое
типов, накачали резиновую
лодку и не спеша взялись за
черное дело. Поплыли на лод�
ке, парализуя током рыбу. Ви�
девшие приезжих местные жи�
тели не поняли, "не доперли",
каким занятием были увлече�
ны браконьеры из "уазика"…

В Коптевском как перчатки
менялись руководи�
тели, но никто не 
отозвался на прось�
бу деревенских по�
мочь насыпать, укре�
пить плотину. И ее
размыло. Исчез с ли�
ца земли великолеп�
ный пруд.

Летом о возмож�
ности иметь в агро�
фирме пруды для
разведения карпа,
толстолобика, бело�
го амура заговорил с
новым директором
агрофирмы "Орловское поле�
сье" Ниной Петровной Лядно�
вой. Оживляясь, она утверди�
тельно сказала, что собирает�
ся возродить пруды и в Копте�
во, и в Красниково. 

Если в полночь выйти из

Знаменского, то на Зацеп при�
дешь как раз к шести утра. Ог�
ромная фасолина озера видна
с пригорков: кормятся в тра�

вах, плавают ондатры. Нари�
совался на пригорке — и они
исчезли. Поднимается стая
крякв. К половине третьего ча�
са дня наловлено полное вед�
ро окуней — увесистых, тяже�
лых. Догадался на коротких

ивовых тычках поставить жер�
лицы. Взял несколько щук�ки�
лограммовок. 

Ниже каськовской плотины
в непроходимом урочище по�
работали бобры. Исхитрив�
шись, держат они невысокий
уровень воды в своей жилой
местности. Не знаю, добывают
ли предприимчивые люди боб�
ров специально, но зверьки от
тока на прудах тоже явно стра�
дают. Убитого бобра, поражен�
ного электричеством, видел на
речке Рыданке, вблизи моста.
Возможно, гибнут от браконь�
ерства ондатры, птицы.

Как о человеке
скажу о Локонском
пруде. Пал духом, за�
тих он. А требовалось
всего�навсего после
напора весенних вод
подправить плотину,
сделать кирпичную
кладку.

В Знаменском на
улицах Школьной и
Советской живет не�
мало охотников, пче�
ловодов и просто

любителей природы. Нынеш�
ней весной задались они меч�
той: возвести пруд, вырастить
рыбу. Внесли по 100 рублей,
нашли технику. Была возведе�
на плотина, устроен шахтный
сброс воды. Уже летом тут

была отменная рыбалка.
На парализованные, вы�

битые током знаменские
пруды днем и ночью едут лю�
ди из Орла, Белева, Тулы,
Калуги. И на пруд по улице
Советской, говорят, уже на�
ведывались "токовики" —
наглейшие добытчики. 

В нашей районной газете
прочитал, что былое доверие
народа работники местной
милиции хотят вернуть пес�
ней. По этому поводу мягко
выразиться трудно. Помнится,
по весне предлагал одному
экологу с представителем ми�

лиции проехать по райо�
ну, посмотреть, в каком
пруду сколько сетей по�
ставлено. Сославшись
на инструкцию, где ему
не разрешается снимать
сети и составлять акты,
эколог отказался. Ска�

зал, что сейчас это вправе де�
лать только работники мили�
ции. Если это так, то у нашей
доблестной милиции есть воз�
можность заиметь народный
авторитет. Только надо стать
заслоном — надежнейшим,
добросовестнейшим — на ре�
чушках и прудах. А песня — это
лирика. Как сказал большой
поэт, это мелкая философия
на глубоких местах.

Ничто не исчезает бес�
следно. Зло не прощается. Не
забывается. Имеет послед�
ствия. Давно понятно: если мы
будем защищать водоемы,
строить новые пруды, то не ос�
танемся на безрыбье.

Евгений ПОНТЮХОВ.
Знаменский район.

Проблемы 
взаимопонимания?

На территории Орловской области располагается несколько
нефтеперекачивающих станций. Все они уже давно оборудованы
компьютерной техникой: процесс переправки нефти необходимо
контролировать. В основном организации пользуются автоматической
системой слежения. Для этого вдоль трубы проведены сети — чуть ниже
основных, тех, которые приносят свет в наши дома. Нефтяные организации
сами обслуживают свою сеть и платят лишь за электроэнергию в чистом
виде.

Помнится, высокой была плотина Михайловского пруда.
В изобилии здесь водилась рыба. Местные старожилы,
коренные жители села Знаменского, рассказывали,
каким большим осенью был жор окуней, какой удачной
была рыбалка… И как в недобрый день приехали люди из
Орла, начали бить рыбу током.
Для передовых животноводов построили дома в
Плехановке, для красоты и хозяйственных надобностей
возвели и пруд. В великом множестве развелись здесь
карпы. И опять нагрянули "токовики", нагрузились
рыбой. А хозяйкам осталось только по утру собирать
дохлых карпиков да плакаться, сетуя на беззащитность,
пугаясь вседозволенности "гостей".

О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ

На безрыбьеНа безрыбье

УБОРКА ОВОЩЕЙ

Очередь — за «Подарком»
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